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有一位农夫，因为自家的田地
在大路边上而苦恼不已。原来，农
夫在种田的时候，总有过路的人对
他指指点点。有的说，他的田整得
不平；有的说，他种的秧苗太稀；有
的说，田里的水太深。为了不被别
人说闲话，更为了自己的耳根能清
静下来，他只有尽心地种好自己的
田地。可是，多年来，依然有人说长
道短。唯一值得农夫高兴的是，每
年的收成还算不错。

突然有一天，大路被改道了，从
此，再也无人从农夫的田地边经过
了，也再没人对农夫种的田指指点
点、说长道短了。农夫不由得长吁

了一口气，他的耳根终于可以清静
一下了。但是，令农夫没有想到的
是，他当年的收成竟然大量减产了，
并且，此后的好多年，他再也没有获
得过满意的收成。

有一位当红歌星，不堪影迷和
记者对他的骚扰，并为此痛苦不堪。

有一天，他再也忍受不下去了，
于是说出了过激的话，甚至动手打
了歌迷。从此，再也没人要求跟他

合影了，甚至连说他坏话的记者也
不理他了。他终于可以自由地出入
公众场所而不被打扰了。但是，他
再也没有唱出过一首好歌。

生活中，我们每个人都曾遭遇
过对自己说长道短的人，相信也没
有谁会喜欢这种人。可是，谁也没
有想到，正是因为有了那些喜欢说
长道短的人，我们才会在成长的过
程中，在别人挑剔的目光里慢慢地
修正自己，变得成熟而刚强。

有一句谚语是这样说的：“一个
人的事业，总是在流言中伤里成功，
而在沉默漠然中消亡。”

摘自《讽刺与幽默》

说长道短

我是从来不去参与论战、对打、
对骂的，这让我多年来能够保持一颗
平常心。也因为这颗平常心，我才敢
拍《三枪》这部贺岁片，敢把姿态放得
这么低，让许多人大跌眼镜。

我不是辜负大家的期望，换句话
说，我拍另外一部片子一样会被大家
讨论，想说的人总是要说话的，这就
是多元化的社会，跟十几年前不一
样。

以《红高粱》为例，那时最尖锐
的讨论就是我“贩卖中国的落后与
愚昧给外国人看”，这样说了我十几
年。为那句话，我委屈地说了 30
遍，在各种场合反复说，但是一点用
都没有。

我那时年轻，血气方刚，觉得人
家是冤枉我。我愤愤不平，是因为我
听到外国人不是这样说的。你们谁
走到 2000 个外国人跟前，拿着话筒
跟他们对话，会听到他们一个个谈的
都是对这部电影的感受。我参加电
影节很多次，包括美国、英国、法国、
日本各个国家，没有听到一个人这么
说，都是咱们自己这样说。我说，你
们是替人家瞎操心。

对《英雄》的批评集中在“为暴君
和集权辩护”，甚至认为影片展示的
是“法西斯美学”。

现在很多关于《三枪》的讨论，其

实都不是针对电影本身。它引发争
论的原因其实是知识分子站在一个
高度上谈，附加了很多自己的东西；
普通人站在另外一个高度谈，每个人
又有不同的喜好、不同的角度。我觉
得，这都是电影创作外的东西。

还记得 2000年雅典奥运会上的
“中国八分钟”吗？回来以后一片骂
声，多少人都说千万不要交给张艺
谋，张艺谋会把咱们的形象弄完蛋
的。多少知识分子斩钉截铁地说出
这样的话。但是，凡是我能够查到的
评论，凡是我认识的外国人的评论，
都不是这个意思。他们都是很好的
评价，都说看到了开放的中国。

关于《三枪》的许多讨论，我注意
到了，我不认为是就电影来讨论的。
我开始就说要拍一个贺岁片，让大家
高兴高兴。我在电影院也看到，南北
的观众在影院笑了不下30次。

我说很多人不懂电影，为什么？
电影是一定要分类型来谈的，这个话
题可以把许多人说的外行话分出
来。全世界都这样，电影就是艺术类
和商业类。

在参加艺术电影节时，我碰到过
这样的事情：放《我的父亲母亲》，电
影音乐响了一点，评委们都不喜欢，
说这样有一点煽情，有一点偏商业
性。当时，巩俐是主席。评完奖之

后，她私下跟我说：“导演，你的音乐
要是没有那么响，会好一些。就是音
乐有一点好莱坞的样子，不然有可能
拿金奖的。”

我们中国是不分电影类型的，要
求所有的演员、所有的作品承担全面
性的适应。确实，我这次是姿态放得
很低地去拍一个所谓的搞笑电影的，
因为我没有拍过这类电影。老百姓
喜欢看贺岁片，这对导演来说是一个
锻炼。这个作品能拍到什么程度，我
也有数。但是，现在的事实是，导演
锻炼是不可以的，大家会很愤怒，认
为这是对观众的危害等等。像这样
的批评，已经不是在谈电影了。

我已经五十而知天命了，还说什
么呢？我稍微有一点脆弱、稍微有一
点委屈，这些人就把我打趴下，找不
到北，也拍不成电影了。

随着社会的发展，我希望中国
会有很好的影评界。电影产业没有
影评人这个阶层，是特别不正常
的。好就好在还有网络，有大家的
很多发言，不再像原来集中在某些
媒体的话语权当中。所以今天你看
到每个人可以自由地发言，畅所欲
言所带来的那种激烈的对抗性，都
是很有趣的。

我觉得这种现象可能在我身上
会持续很长时间。也许到我老了，拍
不动了，我可以回头很自豪地说：“我
是在中国争议最多的导演。我的作
品不敢拿艺术定高低，但是为我的作
品而写的字、说的话，估计是第一
的。”

摘自《南方周末》

选择改变生命
人生可以选择的机会不是太多，

尽管我们常常发现前面有很多路，但
是，选择就在关键的几个点上。选
择，改变了我们的生命。

我们的生命基本在做两件事情，
第一件事情，就是不断地积累，从上
小学1+1=2开始，到上高中，上大学，
到现在大家学习托福，学习GRE，都
是在不断地积累。所有这些都是为
了一个目标，就是我们要做的第二件
事情，不断改变我们的生活。我们一
生中能够改变我们生活的机会不是
很多，唯一能够改变的是通过努力学
习选择好的大学。在大学毕业时选
择工作、考研还是出国又是一次改
变。从国内走到国外留学，一定是改
变自己生命的机会，是看到另外一个
不同世界的重要时刻。

在我的生命中能改变命运的机
会也就两次，第一次是从农村走向城
市，为了高考，通过自己连续三年的
奋斗，走进了北京大学。第二次机会
是来自于我的失败，因为我的出国计
划失败了，所以从北大出来，辞职做
了新东方。

让自己成为散发热情的火炉
有三句话，我自己每天都在问自

己有没有做到。叫做“有人爱，有事
做，有所期待”，语言很简单，但是要
做到，其实不容易。

所谓“有人爱”，比如说我们的父
母爱我们，我们会很开心，因为家中
自有温馨。我们的男朋友爱我们，我
们会感到很温暖，我们的女朋友爱我
们，我们会感到很沉醉，这都是爱的
表现。但我更愿意把“有人爱”理解
为“有人被你爱”，就是你能够积极主
动地爱人。有时候我们会抱怨这个

世界太冷漠，这个世界是冷淡的，这
个世界没有人关心你，其实是我们没
有想到，我们可能本身是冷漠的，所
以这个世界才会冷漠。

大家都知道，你是什么样的，你
眼中看到的世界就是什么样的。就
算你是个火炉，但是在冬天不生火，
也没有人围着你转，因为你不能给人
温暖。所以，如果我们把自己的热情
散发出来，就能够影响周围的人，把
我们的爱，或把我们愿意帮助别人的
心情散发出来就能够影响到周围很
多的人。有这样一个统计数据，一般
的人都是在不积极和不消极的生活
状态中生存，这个人群的百分比占到
了 80%。有积极心态的人则只有
20%，而世界上这20%的人群，占据了
世界上 80%的资源。但是如果你每
天都在思考怎样更加积极地面对社
会，解决问题，你就会生活在 5%的领
导阶层中间。

有事做是幸福的
第二句话叫做“有事做”。我们

一辈子，到底会走到哪棵树前面停下
来，会在哪座山脚下看风景，我们是
不知道的，生命会有很多的改变。但
是，有一点我们是可以做到的，我们
每一天到底干什么，主动权是在我们
手中的。

我非常庆幸自己即使在大学最
迷茫的时候也坚持每天学习，当时完
全不知道为什么要学习，但是我知
道，所有这些东西加起来可能有一天
会给我一个答案。有的时候，这个答
案就在你每天的艰苦学习当中，结果
会慢慢地显露出来，这就是“有事
做”。“有事做”是很幸福的。

在期待中成长
第三句话就是“有所期待”。今

天，我们可以想象明天。今年，我们
可以想象明年。20 岁的我们可以去
想想 40岁是不是能够有一个更加不
同的生活，并为此付出努力。

所以，在期待中我们成长，期待
也给了我们更加努力的动力。我们
期待未来更加富有，有房有车，期待
未来有更多的人成为你的朋友，期待
未来有更好的社会地位，甚至期待未
来我们能够成为为世界作贡献的杰
出科学家、思想家、政治家，或者企业
领袖。期待是一点一点叠加的，每一
天的生活看不出变化，但是人生加起
来，就会变成一件大事。

我们期待不仅仅是期待我们自
己，我们期待并且祈祷我们的家人能
够更加平安，我们的父母身体能够更
加健康，只有他们身体健康了，我们
才能没有后顾之忧，背上行囊走遍世
界，才能更加开心。其实我们也在期
待我们的国家更加繁荣富强，因为一
个繁荣富强的国家给我们的是力量
和信心，支持我们走遍世界。

二十年前，我去美国大使馆签证
的时候，每去一次，都被拒签一次，问
签证官“What is the reason?”他说“No
reason.”很简单，因为你贫困，所以无
需理由，因为你的祖国不存在你去了
国外还有吸引你回来的理由。所以去
一次拒签一次，连续拒签了三年。

而今天，不管你是去旅游，还是
去留学，甚至是去定居，只要你给出
合理的理由，他就一定给你签证。现
在全世界任何一个国家，给中国人的
签证比例高达 95%，我们那个时候大
概只有 25%。这意味着什么，这意味
着国家的强大使我们的生命更加扩
展，也就有了更大的世界舞台去奋
斗。

所以，就让我们一起期待，期待
我们的未来更加美好，期待我们的父
母更加健康长寿，也期待我们的国家
更加繁荣昌盛，让我们一起走向未
来，走得更好。

摘自《读者》

选择改变生命
俞敏洪

幸福是什么？这个千人千言的
问题，在房价高涨的今天，有了一个
指标：房子。在一项“幸福与房子关
联”的网络调查中，共有36万名网友
参与，有八成人认为幸福与房子有
关，其中69.9%的人认为幸福的家庭
一定至少该有一套房。

国际通行标准认为，如果月供
超过个人月收入的1/3，将出现较大
还贷风险，并影响生活质量。调查
显示，我国高达98.09%的房奴，在心
理上会产生焦虑情绪。

房奴多为“80后”，心理承受力
普遍较差

沦为房奴的人群当中，22-35
岁之间的中低收入人群占到绝大多
数。心理咨询师魏敏指出，这个年
龄段的人群追求完美、争强好胜、攀
比心理等性格，决定了一部分人通
过买房来满足其“虚荣”心理，如果
他们买了能力范围以外的房子，原
本的家庭经济就突然紧张了，不会
再像以前那样随意地消费，就要面
对随之带来的心理压力、心理问题。

第三军医大学西南医院心理科
主治医生蒋成刚介绍说，房奴的心
理问题多种多样，现在的房奴多为
35 岁以下的年轻人，大部分是“80
后”，而他们依靠自己的能力买房几
乎是不可能的。加上他们在成长过
程中没有经受太多挫折，心理承受
能力普遍较差。他建议，“与其焦
虑，不如想想如何解决问题，可以通
过努力工作增加收入。这样一方面
可以转移自己的注意焦点，减轻心
理负担，一方面又可以在一定程度
上缓解经济上的窘迫。”

心理专家于东辉表示，将房子

与幸福捆绑在一起，实际是将个人
奋斗全部寄托在单一的目标上，就
像将所有鸡蛋放在一个篮子里，一
旦篮子打翻，鸡蛋一个不剩，失望的
程度便可想而知。“幸福的来源应该
是多渠道的，才能做到心态平衡”。

别把社会焦虑转嫁自己，学会
化压力为动力

国家二级心理咨询师刘淑清指
出，购买超出自己支付能力的房子，
一方面是出于“大房子=成功”的虚
荣心，一方面是看到别人买了大房
子要去攀比。虽然居住面积大了，
却造成经济上和心理上的沉重压
力，抵消了住大房子应有的幸福
感。因此，要学会把房贷控制在自
己收入的合理比例内，这样房子虽
小，但心理上会舒适很多。

对此，刘淑清指出，这种焦虑有
一部分来自个人，还有一部分来自
社会。高昂的房价与低收入之间的
反差是大众面临的困境，长期的房
贷是社会施加给每个个体的压力，
并非个人能力的缺陷。因此“房奴”
们要认识到，靠自己的能力偿还房
贷、安居乐业是值得骄傲的，应积极
去看待，肯定自己，千万不要把社会
的整体焦虑都扛在自己肩上。

多换位思考，常给自己积极心
理暗示

李女士表示，她的房子贷了 49
万元，25 年共需另付 30 万元的利
息，想想就觉得难受。专家指出，很
多人都“每天去算总账”，给自己增
加了无形的压力。其实房贷是分摊
到未来每一个月的，而不是当下就
需要承受这几十万，所以不要把经
济压力天天挂在心头，形成消极的

心理暗示。
刘淑清建议“房奴”不妨换位思

考：虽然要付房贷、付利息，但不用
再付房租，从为别人供房变成了为
自己，房子作为不动产以后还会升
值，何必要焦虑？心理学认为想到
什么就会成为什么，所以要时常给
自己积极心理暗示：以后有钱了提
前还贷！并以此去从正面激励自
己，把买房当成一项对生活长期有
效率的投资，才会更轻松。

买房莫跟风不应透支生活，不
妨试试“穷开心”

知名房地产专家贾卧龙博士认
为，如果为了房子透支后半辈子的
幸福，就不是件划算的事情了，买房
是一种消费行为，而不该是透支生
活的恶性行为。因此买房前应该全
面估量个人现有资产和支付能力，
选择适宜房价水平的房子，选择适
合的还贷方式，合理的家庭支付比
例是每月房贷支出不应超过家庭收
入的25%，否则就要影响到家庭其他
方面的消费水平。

农业银行理财师刘欣表示，购
房者不要盲目跟风买涨，被攀比消
费、“羊群心理”左右。“不要不顾自
己的经济实力，四处举债、被动买
房。作为购房者，月供最好不超过
家庭收入的一半。”

心理专家于东辉则表示，经济
上比较拮据的状态确实会影响精神
生活的质量，“房奴”们如何在省吃
俭用的情况下苦中作乐，就显得尤
其重要了。他建议，不妨试试“穷开
心”的消闲方式来舒缓压力：比如周
末爬山运动，选择性地给自己和家
人一些小奖励，诸如此类少花钱的
娱乐项目，都是不错的选择。诚如

《蜗居》中的一句台词所言——通往
精神的路很多，物质是其中的一种，
看笑话是另外一种。及时释放压
力，保持乐观的心态，知足常乐，是
房奴远离心理问题的最好方法。

摘自《今日文摘》

九成“房奴”很焦虑

如何快乐做“蜗牛”

我是争议最多的导演
张艺谋

央视《百家讲坛》栏目开播 9 年
来第一次涉足美术题材——开讲齐
白石。

主讲人吕立新说：“谁都知道齐
白石，但很多人并不了解，他如何从
一个只读过半年私塾的木匠成就为
艺术大师的过程。”

白石原本在湖南小有名气，生
活也比较富裕，但 1917 年护法运动
开始，湖南战乱频繁，不少土匪都盯
住齐白石的画，他为此不得不“北
漂”。

57 岁的齐白石刚到北京时，他
的画作无人问津。稍微有点名气
后，北京画坛的保守势力骂齐白石
画“野狐禅”，“俗气熏人”，“不能登
雅堂”，但他都没有气馁。

到北京前，齐白石偏重八大山
人那种冷逸的水墨风格，而当时在
北京比较流行海派吴昌硕色彩艳丽
的风格，齐白石就逐渐朝吴昌硕的
方向改，10 年间形成了自己的风
格。

那时候，唯独陈师曾喜欢齐白

石，拿他的画参加日本的艺术博览
会，卖了大价钱。当时，齐白石一个
扇面在北京大概只能卖2元银币，拿
到日本以后能卖到250元银币。

齐白石卖画是为了养活北京和
湖南两大家子人。当时齐白石的画
很受军阀、官僚甚至日伪欢迎，他干
脆在客厅贴出了“画不卖与官家，窃
恐不祥”，后来甚至停止卖画。

齐白石是从贫苦农村走出来
的，他画的很多题材都是老百姓喜
闻乐见的，瓜果蔬菜、扫帚、油灯，传
统文人认为是俗气的，他都能“绝处
逢生”，老鼠、绿豆苍蝇都能进入国
画，都能画得清新脱俗，这在他前辈
的国画家中是没有的。

摘自《新华每日电讯》

在 2000 年年末，小布什当选美
国总统。分析家认为，小布什当选
总统有很大的功劳是归功于他有一
个强大的家庭背景，尤其是有一个
当过总统而且政绩不错的父亲——
老布什，而调查机构最后的调查结
果显现，事实上很多选民将选票投
给小布什正是因为他有一个可以随
时请教国事的父亲。小布什当选
后，纽约有份报纸甚至登了一张老
布什意气风发的漫画，旁白是：白
宫，我又回来了，跟我的儿子。老布
什被认为是小布什最好的国事顾
问。

2001年，美国发生"9·11"事件，
震惊了整个世界。在小布什领导下
的美国政府，向伊拉克政府和基地
组织发出强烈声讨，并开始着手准
备发动一场针对伊拉克的战争。经
过长达两年的准备，对伊战争开始
提上议席，他们的战争计划很快在
内部发生了巨大的分歧，主战派和
反战派各持己见，都不妥协。最后，
这个决定还是落在了小布什的头
上，他作为合众国的首脑，要做出他
人生中最大的决定。在做这个决定
之前，他犹豫了很长时间，在他的白
宫的椭圆形办公室里，不停地有幕
僚来去为他作各种报告。

在他做出攻打伊拉克那个重要
决定的前一天晚上，他正和幕僚在
椭圆形办公室里，他举棋不定，甚至
感到疲惫，但是幕僚们都在等他做
出决定。这个时候，一个电话打了
进来，助手告诉他是他父亲打来

的。所有的人都为之一震，人们想
着老布什这个曾经发动过对伊拉克
战争的人一定会在关键的时候，替
小布什做出最关键的决定。那个电
话很短，父子俩只简单地说了两句
就挂了。

第二天，小布什做出了对伊开
战的决定。人们看到了一个幽默而
温和的布什收起了自己的笑脸，像
一名斗士一样掀起了一场战争。很
多人都认为，这一定是老布什的决
定，因为他是小布什的父亲，因为他
在做总统期间曾在海湾战争中铩羽
而归。甚至，在白宫的内部都认为
这个决定其实是小布什的国事顾问
老布什做出的。

事实上，在后来很多的时候，从
白宫内部透露出来很多传闻都说，
布什经常在讨论国事的时候接到父
亲的来电。人们对老布什对小布什
进行国事指导的事情几乎到了深信
不疑的地步。只是，唯一蹊跷的是，
两人很少见面，两人的电话往往只
是温馨的只言片语，似乎不足以深
入交流国事。而老布什也曾很坦诚
地说过：“我早就不参与这些事情
（政事）了。那是现任总统干的事
情，我相信他能干好的。”

2009 年，小布什结束了长达 8
年的总统生活，他住在了位于达拉
斯的住所里。他父亲老布什过生日
的时候，小布什依旧给父亲送上了
一张贺卡，贺卡上写着：“我这一生
永远与乔治·H·W·布什儿子的身份
相连，是我最大的幸运。”多少年来，

小布什在老布什过生日的时候，都
写这样内容一模一样的贺卡，以表
示他对父亲的爱永远不变。

当小布什结束总统生涯后，很多
人很关心他退休后干点什么，有记者
特地去采访他的退休生活，他接待了
记者。记者不可避免地问起在他从
政过程中父亲这位顾问对他的决策
影响，一身牛仔装的小布什回答说：

“实际上，在我做州长的时候，我的父
亲就不参与我的决策了。”

记者又追问关于“关键来电”的
事情，问老布什在电话里说了一些
什么？

小布什哈哈大笑说：“我父亲的
来电只说了一句‘孩子，你还好吧，
我爱你，请你悠着点’。他经常给我
打电话，而且他每次的来电几乎都
是这些内容。”

记者震惊了，问：“难道您父亲
不是所谓的顾问吗？”

小布什很感激地回答：“如果说
我的父亲是顾问的话，那他真是我
从小到大的超级顾问，他每次都不
停地过问我的健康、心情和生活，给
我鼓励和支持。嗯，他的确是一个
世界上最好的生活顾问。父亲爱
我，我也爱他这个超级顾问。”

记者听完这一席话，再没有了
言语，不是因为挖掘到了一段轶事
的真相，而是认识了一对真实的总
统父子深切的感情。这对父子让他
明白了：世界上最好的父亲应该给
儿子什么呢？也许不是帮儿子打点
人生，帮忙做出多么宏大的决策，而
是在每一个闲暇的时候，每一个想
念的时候，打一个电话，问一声儿子

“你还好吗”，然后再给儿子送上温
暖的一句：“我爱你，请你悠着点！”

摘自《家庭》

爱的顾问

富兰克林·罗斯福出生于纽约一
个显贵家庭。大学毕业后，曾当过 7
年海军助理部长。1920 年被民主党
提为副总统候选人。当他在政治上
炙手可热时，却因骨髓灰质炎而导致
下肢残疾，每天必须坐在轮椅上，行
动十分不方便。这对他的打击太大，
使他几乎心灰意冷，差点退隐田园，
从此不问政治。

开始时，他一点儿也不能动，整
天坐在轮椅上，上楼、下楼由别人抬
上抬下，甚至穿衣服、上厕所、散步等
都需要别人帮忙。这使他十分苦
恼。他决心改变这种现状，要靠自己

去单独面对生活，迎接一切困难和挑
战。于是，每天晚上他都背着家人，
偷偷地练习运动。他经常摔倒，身上
伤痕累累。但他从未停止过。慢慢
地能自己动手了，手臂也有了足够的
力气，经过 8 年的苦练，他终于能够
独立行动了。

有一天，罗斯福兴奋地告诉大
家，他发明了一个上楼梯的方法，以
后就可以不用别人帮忙了，说完他就
表演给大家看：他先借助手臂的力量
把身体撑起来，挪到台阶上，然后把
腿拖上去，就这样一个台阶一个台阶
艰难地向上爬。当他爬上去的时候，

笑了笑对大家说：“我的办法很好吧，
我终于成功了！”他的母亲则阻止他
说：“你这样在地上、台阶上拖来拖去
的，别人看见多难看啊！以后不要这
样做了，有这么多人会帮助你的。”

罗斯福说：“我这样做，是为了把
我的丑态公布于众，我不需要掩盖我
的丑态，我必须敢于面对现实，面对
自己的耻辱。”

1933 年，罗斯福竞选成为美国
第33届总统。

拿破仑·希尔说过：“自我超越就
是向自己挑战。”人生就是一个不断
挑战自我、不断超越自我的过程。一
个人敢于面对不幸，敢于直面自己的
耻辱，并昂首挺胸，越过耻辱这道坎，
就一定能冲破重重阻碍，登上辉煌的
顶点。

摘自《历史故事》

越过耻辱这道坎
齐白石：57岁当“北漂”


